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400-ліття від мученицької смерти 
Св. Йосафата Кунцевича

Первосвященик Каяфа, предсказуючи смерть Ісуса Христа, 
сказав, що Ісус має вмерти не тільки за народ але, щоб зібрати в одне 
тіло ввесь Божий розсипаний народ (Йо 11, 52). Такий був великий 
ідеал Ісуса Христа, “щоб усі були одно”.. Але, нажаль, людство не 
прийняло жити в одності.

Св. Павло навчає, що одність це Божий дар, що його треба 
зберігати. Належить до самих людей відновити те, що занедбалося: 
“Отож, благаю вас я, Господній в'язень, поводитися достойно 
покликання, яким вас візвано, в повноті покори й лагідності, з 
довготерпеливістю, терплячи один одного в любові, стараючись 
зберігати єдність духа зв'язком миру. Одне бо тіло, один дух, а й в одній 
надії вашого покликання, яким ви були візвані. Один Господь, одна 
віра, одне хрищення. Один Бог і Отець усіх, що над усіма й через усіх і в 
усіх” (Еф 4,1-6). Одність це дар Святого Духа даний для людей і його 
Церква повинна за всяку ціну зберігати.

Слова Святого Павла дуже промовляючі коли дивимося на 
Церкву нинішніх днів, суперечки між різними віровизнаннями, 
непорозуміння між провідниками, все це вказує, що одність Церкви, 
яку так дуже бажав Ісус не існує і що її треба за всяку ціну шукати... 
Треба робити все можливе, щоб зберігати одність живучи в мирі з усіма. 
Одність це Дар Божий і ним не можемо легковажити.

Сам Ісус настоював на цьому: “Щоб всі були одно так як ти, 
Отче, злучений зі мною а я з тобою. Щоб ті які увірували також були 
з'єднані в нас, щоб світ увірував, що Ти мене послав. Я злучений з тими, 
яких ти мені дав і ти злучений зі мною, щоб вони були вповні злучені, 
щоб з того світ знав, що ти мене послав і що ти любиш моїх так як і 
любиш мене”. Ісус говорить про одність Пресвятої Трійці і просить, що 
така одність була між учнями.. А та одність має на меті те, “Щоб світ 
увірував... і знав, що ти мене послав.

Що спричинює ті розподіли між християнами? Практично, 
причини є різні, як гордість, влада, незгідність що це правда і де є 
правда. Звичайно, всі згідні з тим, що правда визволяє і вона веде до 
одності. Труднощі постають коли справа про те, що це правда. Тут знову 
нам можуть послужити слова Св. Павла: “Будьте покірливі, виховані й 
терпеливі, терплячи одні одних”. Справді є трудно для людей 
встановити де є правда. Тут гарно нам можуть послужити слова Св. 
Павла “Любов це вузол миру (одності). Любов зроджує життя в мирі, 
навіть коли є суперечності. Любов провадить покірними, вихованими й 
терпеливими серцями. Любов це запорука миру й одності.

Святий Йосафат вже з молодості бачив і уболівав великий брак 
одності в Христовій Церкві, різні поділи, суперечки, непорозуміння і 
тому він посвятив своє життя для тої справи й ціле життя про це 
молився і за цей великий ідеал віддав своє життя вмираючи за 
ОДНІСТЬ ХРИСТОВОЇ ЦЕРКВИ.
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іУ Editorial
400 anos do martírio de S. Josafat Kuntsevytch 
pela unidade da Igreja

O sumo sacerdote dos judeus, Caifás, profetizando a morte de 
Jesus, disse que Jesus iria morrer não somente pela nação, mas também 
para congregar num só corpo os filhos de Deus que estão dispersos 
(Jo 11,52). Este era o mais importante ideal de Jesus Cristo, “para que 
todos sejam um”. Mas a humanidade não aceita ser uma família unida.

S. Paulo ensina que a unidade é um presente de Deus, mas é 
um presente que deve ser conservado, pois pode ser destruído. Convém 
a nós recuperar o que foi destruído: “Façam tudo para conservar, por 
meio da paz que une vocês, a união que o Espírito dá. Há um só corpo e 
um só Espírito, e uma só esperança, para a qual Deus chamou vocês, jj 
Há um só Senhor, uma só fé e um só batismo. E há somente um Deus e 
Pai de todos, que é o Senhor de todos, que age por meio de todos e está 
em todos”. (Ef 4, 1-6). A unidade é um dom dado pelo Espírito Santo 
aos cristãos, que deve ser conservado.

O texto é chocante, quando pensamos no cristianismo dos nossos dias. A divisão 
das igrejas, a competição entre muitas denominações, o desentendimento entre líderes, tudo 
isso parece indicar que a unidade da Igreja não existe e que ela deve ser buscada. Mas o texto 
bíblico nos lembra: é preciso fazer “tudo para conservar, por meio da paz que une vocês”. 
Embora a unidade seja um dom, um presente que Deus dá, ela pode ser perdida. Por isso 
mesmo, precisa ser conservada.

O outro texto bíblico é a oração sacerdotal de Jesus: “E peço que todos sejam um. E 
assim como tu, meu Pai, estás unido comigo, e eu estou unido contigo, que todos os que 
crerem também estejam unidos a nós para que o mundo creia que tu me enviaste. A natureza 
divina que tu me deste eu reparti com eles a fim de que possam ser um, assim como tu e eu 
somos um. Eu estou unido com eles, e tu estás unido comigo, para que eles sejam 
completamente unidos, a fim de que o mundo saiba que me enviaste e que amas os meus 
seguidores como também me amas”. Jesus fala da unidade que há dentro da Trindade e diz 
que essa unidade deve estar também com os discípulos. Mas a unidade tem uma 
consequência prática, que é repetida duas vezes nesses versículos: “Para que o mundo 
creia...”, ou: “A fim de que o mundo saiba...”. A falta de unidade do povo de Deus é um 
escândalo que provoca a descrença.

O que provoca a divisão dos cristãos, do Corpo de Cristo? Na prática, os motivos 
são os mais diversos e até mesquinhos, como orgulho, poder, desentendimentos diversos e 
pessoais, divisões por entendimentos doutrinários diferentes, não concordância em torno do 
que seja a verdade. Um teólogo corretamente chamou a atenção para três aspectos que quase 
sempre estão presentes na discussão da questão da unidade do Corpo de Cristo. Em geral, 
todos concordam que deveria haver unidade. Ninguém afirma que a falta de unidade seja o 
propósito de Deus. Aí a discussão começa a gravitar em torno do que é a verdade. Parece que 
estabelecer ou reconhecer o que seja a verdade sempre é difícil. E onde estaria a solução? 
Novamente, o texto bíblico pode ajudar. Em Efésios 4.2 o apóstolo Paulo escreve: “Sejam 
sempre humildes, bem-educados e pacientes, suportando uns aos outros com amor”. O amor 
é o vínculo da paz. O amor torna possível a coexistência, mesmo quando há divergências. O 
amor orienta um coração humilde, bem-educado e paciente. O amor é o vínculo da paz. O 
amor estimula a humildade.

São Josafat lutou para encarnar Jesus Cristo na sua vida, especialmente o grande 
ideal de Jesus Cristo, para que a sua Igreja viva unida e em defesa deste ideal de Cristo 
ofereceu sua vida.
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Місячне намірення Апостольства Молитви на Листопад - 2  0  2  3

Молімося за Папу, щоб у  виконанні своєї місії він і надалі з 
допомогою Святого Духа з вірою супроводжував 

довірене йому стадо.

Місія Папи: “Ти Петро”. Зайняти місце Святого Петра в проводі Церквою.
Місія Святішого Отця є та сама, що була поручена Ісусом Христом для Святого 

Петра. Щоб зрозуміти місію апостола Петра, яку після нього продовжують його 
наступники, треба зрозуміти саму місію Христа, яка є спасення людей.

Місія Ісуса Христа а після нього апостолів, має незаперечне значення: 
продовжувати життя і навчання Ісуса Христа. “Апостоли Христові знали а їхні 
наступники знають, що вони уповноважені самими Богом бути служителями: “Він нас 
зробив здібними слугами Нового Завіту, не з букви, але з духу, бо буква убиває а дух 
оживлює” (2 Кор 4, 6); “у всьому виявляємо себе як Слуг Божих” (2 Кор 6.4)., “Ми 
посли замість Христа, немов би сам Бог напоумлював через нас” (2 Кор 5,20), “Нехай 
отже, кожний уважає нас за слуг Христових і завідувачів тайн Божих” (1 Кор 4,1)

Між апостолами треба було одного який би мав зайняти провідне місце в 
Церкві, провадити, рішати про справи в Церкві. І вибір припав на Симона, якому сам 
Ісус надав ім'я Петро, який став каменем-фундаментом Церкви. Ісус передав йому 
ключі і наказав пасти вівці... Це покликання і призначення Петра та інших апостолів 
належить до фундаментів Церкви і його продовжують єпископи під проводом Папи 
(Катехизм Кат. Церкви,881)

Коли ж місія Ісуса Христа лежала у відкуплені людини від наслідків гріха до 
повного життя, це саме було поручено апостолам в особливіший спосіб: “Паси мої 
вівці” (Йо 21,15). Для Петра було поручене стадо Христа, провід Божого народу, щоб 
так Євангелія Христова була поширена для всіх народів (Мк 16,15). Місія Папи, яка 
почалася від Петра, лежить у владі провадити Церквою. Влада Доброго Пастиря, яка 
повинна бути виконувана з любові до Церкви. І той Добрий Пастир запрошений дати 
життя за своїх овець, коли вони в небезпеці Божих ворогів.

Папа, будучи провідником Церкви має бути людиною яка вміє діялогувати. 
Бути в злуці з народом, будувати мости (понтифекс). Промотор любові, злагоди, 
одности й миру. Він є Універсальний Пастир католиків, наш духовний батько, тому 
його називаємо Папа (татуньо). Він завсіди був, почавши від Петра, Єпископ Риму, 
тому називається Папа Римський.

Будучи промотором одности і правди, Папа має старатися про Церву і вірних в 
усьому й від усього, що противиться християнським вартостям і здоровій науці та 
гідності людини.

В особливий спосіб 
звернімо цього місяця наші 
с е р ц я в м о л и т в і з а П а п у, 
просячи сили у виконуванні 
його місії, яка багато вимагає 
прац і. Н ехай С вятий Дух 
провадить життям, навчаннями 
Папи Ф ранціска, дає йому 
терпел ивост і  і любові  до 
Церкви й до Христового Стада.
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-----------------------------------------------------------------------------------------------------------Intenção do AO para o mês de NOVEMBRO DE 2023
PELO PAPA

Rezemos pelo Papa, para que, no exercício da sua missão, 
continue a acompanhar na fe  o rebanho a ele confiado, 

com a ajuda do Espirito Santo.

Missão do Papa: “Tu és Pedro”. Continuar a missão de Cristo que é a salvação do
homem.

A missão do Papa é oriunda daquela confiada pelo próprio Cristo ao apóstolo Pedro. 
E para entender a missão do apóstolo, que foi continuada pelos papas posteriores, é preciso ter 
clareza da própria missão de Cristo: a salvação do homem. A compreensão da missão dos 
apóstolos é de suma importância. Trata-se, como o próprio Catecismo afirma, de dar 
continuidade ao que Jesus viveu em palavras e ações. “Os apóstolos de Cristo sabem, 
portanto, que são qualificados por Deus como 'ministros de uma Aliança nova' (2Cor 3,6), 
'ministros de Deus' (2Cor 6,4), 'embaixadores de Cristo' (2Cor 5,20), 'servidores de Cristo e 
administradores dos mistérios de Deus' (1Cor 4,1)” (Catecismo da Igreja Católica - CIC, 859)

Dentre esses, era preciso um que estivesse à frente. Uma voz de comando a conduzir 
o rebanho, a Igreja nascente. E a escolha “foi só de Simão, a quem deu o nome de Pedro, que o 
Senhor fez a pedra da sua Igreja. Confiou-lhe as chaves desta, e instituiu-o pastor de todo o 
rebanho... Este múnus pastoral de Pedro e dos outros apóstolos pertence aos fundamentos da 
Igreja e é continuado pelos bispos sob o primado do Papa” (CIC, 881).

Considerando que a missão de Cristo era o resgate do homem das consequências do 
pecado, para a vida plena, a mesma era confiada aos apóstolos, e a Pedro, de forma particular: 
“Apascenta as minhas ovelhas” (Jo 21,15b). A Pedro foi confiado o rebanho de Cristo, o 
cuidado com o povo de Deus, a fim de que a vida plena que Jesus trouxe fosse levada a todos 
os povos: “Ide por todo o mundo e pregai o Evangelho a toda criatura” (Mc 16, 15). A missão 
do Papa, iniciada a partir de São Pedro, se traduz no exercício da autoridade da Igreja. 
Autoridade que deve ser exercida, sobretudo pelo amor à Igreja, como o Bom Pastor que é 
impelido a “dar a vida pelas suas ovelhas”, quando estas correm risco pelos ataques do 
inimigo de Deus.

O Papa, sendo o chefe da Igreja, precisa ser um 
homem de comunhão e diálogo, construtor de pontes 
(pontifex). Promotor do amor, da concórdia, da unidade 
e da paz. Um autêntico arauto da salvação e libertação 
que o próprio Jesus veio trazer aos homens. Ele é o 
Pastor Universal dos católicos, nosso pai maior, por isso 
é chamado de Papa (papai). Ele sempre foi, desde São 
Pedro, o Bispo de Roma, por isso é chamado de Romano 
Pontífice.

Sendo o promotor da unidade e da verdade, o 
Sumo Pontífice deve salvaguardar a Igreja e os fiéis de 
tudo o que se revela contrário aos valores cristãos, à sã 
doutrina e à dignidade humana.

Em especial, neste mês voltemos nossos 
corações e preces a Deus pelo Papa e pela sua bela e 
grandiosa missão que também é muito exigente. Que o 
Espírito Santo conduza o Papa Francisco, concedendo- 
lhe sabedoria, docilidade e amor pela Igreja, pelo 
rebanho do Senhor.

*Padre Leonardo Ribeiro, membro da 
Comunidade Canção Nova
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Сторінка Апостольства Молитви

Апостольство Молитви приймає зміни

Ніщо на цьому світі не повинно стояти непорушно, все, що живе не 
застоюється. Застояна вода псується; занедбана рілля заростає хабазом; 
застояний лікар чи будь який професіонал перестаріється. Прогрес в будь 
якій ділянці, в організаціях, в культурі, у виховній ділянці, в медицині, 
потребує постійної віднови, бо інакше тратить свою свіжість і нидіє. Так 
само і в Церкві потрібна постійна віднова в багатьох ділянках, щоб все 
людське, яке старіється відсвіжувалося і не тратило свого впливу на вірних. 
Як церковне братство, також і Апостольство Молитви не може застоюватися і 
тільки повторювати все минуле, ті самі молитви, читання, практики, тощо, 
без нічого нового, що могло би притягати нових членів, головно молодь, яка 
готова працювати для Церкви й ставити в практику свої таланти і спосібності 
та охоту бути активними членами Церкви, але хоче бачити життя в Церкві, 
віднову.

Нема сумніву, що коли йдеться про Апостольство Молитви, яке має 
свої традиції, свій спосіб відбувати збори, читання, молитви й пасторальні 
праці в Церкві, що досі показалося дуже корисне для життя Церкви, того не 
варта залишати, а треба далі практикувати. Але тому, що все в житті 
відновляється, бажаним є, щоб Апостольство Молитви, крім традиційних 
практик, не боялося впроваджувати нові ініціативи згідно з новими 
вимогами пасторальної і суспільної праці в Церкві. У всьому відновлення і 
відсвіження є корисне, без потреби залишати минулі практики, які 
показалися корисними в поширюванні Божого Царства між народом. В 
Церкві постають нові проблеми, нові вимоги, ситуації, нові поля праці для 
яких треба отворити простір для ініціатив і нової творчості, апостольських 
діянь на полі пасторальному, культуральному, суспільному, доброчинному. 
Такі ініціативи можна брати від інших кружків з якими стрічаємося на різних 
зібраннях, реколекціях, зустрічах. Для нових ініціатив потрібна співпраця 
всіх членів кружка а не тільки ревнителя чи ревнительки. Кожний член може 
багато прислужитися для зросту кружка і для відновлення апостольської 
діяльності кружка й може багато допомагати в тому, і не боятися представити 
нові проекти, ідеї. В такому значенні кружок повинен мати двері завсіди 
широко відкриті для ініціатив і суґестій своїх членів, бо член Апостольства 
Молитви не сміє бути лише пасивним і користати з того, що кружок дає, але 
повинен від себе подати якусь ідею і план, щоб кружок постійно відновлявся.

Для прикладу піддаємо деякі суґестії: *Що в нашому кружку в 
минулому було гідне похвали і можна би було сьогодні це відновити? *Що 
доброго зауважуємо в інших кружках? *Що можемо зробити, щоб надати 
більше живучості для кружка й його праці? *Які негативні сторінки були в 
нашому минулому і які позитивні прояви? *Як йде пасторальна праця в 
нашій спільноті, в нашій церкві, як можна справити блуди, підсилити те, що 
добре й покращати працю? І так далі, всі своїми думками й ідеями можуть в 
тому бути дуже корисні для зросту і віднови духа кружка.

О. Тарсикій Залуцький, ЧСВВ
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Página do Apostolado de Oração
Espírito de iniciativa no Apostolado da Oração

Nada neste mundo o que é vivo pode ficar estacionado e sem 
desenvolvimento. A água parada estraga, terreno não cultivado vira em quiçaça, 
um profissional que não se renova, estaciona e perde seu campo de trabalho. O 
progresso é próprio dos seres vivos, quer renovação contínua em todos os setores, 
nas organizações civis, culturais, na medicina, arte, no campo da educação, etc. 
Também a Igreja deve renovar-se para não envelhecer e não perder o seu vigor e 
influência sobre os fiéis. Dentro da Igreja, também o Apostolado da Oração não 
deve estacionar e simplesmente existir e viver repetindo sempre as mesmas 
atividades sem introduzir algo de novo que possa atrair novos membros que 
desejam doar-se e pôr em prática seus dons e talentos em prol das comunidades 
eclesiais. Tratando-se do Apostolado da Oração, ele tem suas tradições, 
cerimônias, maneiras de conduzir as reuniões e atividades o que deve ser 
respeitado e não pode ser abandonado se continua ser válido como apostolado e 
pastoral, como uma força dentro da Igreja. Mas sempre existem setores que 
exigem renovação e como tudo na vida renova-se, é desejável que nos grupos do 
Apostolado haja também um espírito de iniciativas novas conforme a situação 
concreta da comunidade e necessidades da Igreja. Renovar é preciso, sem 
abandonar o que deu provas no passado que é útil para o crescimento do reino de 
Deus. Surgem na Igreja novos problemas, novas situações, novos campos de 
trabalho, novas exigências e por isso o Apostolado deve estar aberto para novos 
campos de atividades e abrir espaço para criatividade apostólica e iniciativas dos 
membros no campo pastoral, cultural, beneficente etc. Tais iniciativas podem ser 
copiadas de outros grupos seja do Apostolado seja de outros movimentos eclesiais 
e para isso é bom que haja colaboração de todos os membros sem deixar tudo sob a 
responsabilidade do ou da zeladora. Cada membro pode contribuir muito neste 
setor servindo-se de suas experiências, conhecimentos. Neste sentido, é preciso 
que o grupo tenha portas abertas para sugestões de todos os membros. Um bom 
membro do Apostolado deveria sentir-se responsável pela colaboração com 
alguma ideia que podería ser colocada em prática pelo grupo.

Como exemplo, poderiamos sugerir 
algumas dicas: o que fez história na nossa igreja 
ou comunidade que podería ser aplicado hoje? O 
que de novo já aconteceu no passado do nosso 
grupo? O que podemos fazer para recriá-lo em 
nosso cotidiano? Pontos negativos que já tiveram 
lugar no nosso grupo e o que fazer para não os 
repetir? O que não anda bem na pastoral da nossa 
comunidade e como remedia-lo? E assim por 
diante, cada membro pode colaborar com suas 
sugestões, questões e soluções.

Pe. T. Zaluski, OSBM
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PAJUV - Pastoral da Juventude e Vocação

Vocação é graça, é missão

1) Texto Bíblico - Marcos 3, 13-19
2) Desenvolvimento
Estamos na última reflexão sobre vocação proposta para este ano. O 

texto iluminador para o Ano Vocacional “Jesus chamou e enviou os que ele 
mesmo quis” (Mc, 3. 13-19). Este texto vem nos recordar que a origem, o 
centro e a meta de toda a vocação e missão é a pessoa de Jesus Cristo.

JESUS CHAMA. “Jesus chamou os que ele mesmo quis”, e que 
esses “foram até ele”. Neste pequeno trecho, é possível perceber o mistério 
do chamado de Deus unido ao mistério da acolhida humana. Acontece um 
milagre que é ao mesmo tempo felicidade, comunhão e missão. A voz divina 
por meio daqueles que Ele chamou poderá ecoar nos corações, na 
comunidade e no mundo.

Vocação: voz, chamado. A raiz da palavra vocação é voz.
Neste momento leia com seu grupo todo, individualmente ou em 

grupos menores essa passagem de Marcos 3, 13-19 e reflitam.
a) Há no mundo uma voz que a tudo dá um sentido profundo. Que vozes 
você está escutando ultimamente?
b) A que são chamados, ou vocacionados as mulheres e homens que nos 
rodeiam?
c) Na Igreja, que voz te dá sentido e direção no Evangelho? Segundo Marcos 
vemos como Jesus fez ouvir a sua voz como chamou e os que ele queria 
foram até Ele.
d) Podemos nos perguntar: que chamado foi esse, que voz terá sido tão forte
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O Evangelista Marcos, descreve bem a qualidade desta voz: Jesus 
anunciava um tempo novo e a aproximação do Reino de Deus (Mc 1,15). 
Convencera os quatro pescadores a deixarem as redes e o seguirem 
(Mc1,18-20). Impunha-se contra o mal e libertava os endemoniados (Mc 
1,27). Curava os doentes e paralíticos, purificava os leprosos e restaurava as 
p e s s o a s  e e s t a s  se  s e n t i a m  m a i s  v a l i o s a s  q u e  a L e i  
(Mc1,31.34.41;2,12;3,5.10). A voz de Jesus deixava intuir um segredo 
vindo de sua oração na solidão do deserto (Mc1,35). Oferecia perdão e 
recomeço de vida, sem julgamentos (Mc 2,5). Um coletor de impostos 
mudou de vida para seguir Jesus (Mc.2,14). A voz de Jesus revelava o 
desejo, do coração de quem sofria, soltava o grito de liberdade e libertação 
preso na garganta dos oprimidos. Trazia uma promessa, algo novo que 
respondia aos anelos de vida de pessoas tão diferentes. Voz cheia de amor, 
que gerava confiança e atraía.

A vocação é graça que une chamado e resposta. O chamado de Jesus 
ao seu seguimento é uma ação amorosa de Deus, é graça transformadora. 
Não depende dos méritos, dos estudos, da instrução própria ou da família, 
nem das riquezas, não acontece por sermos bons no que fazemos, sequer por 
sermos os melhores. Jesus chamou os que ele mesmo quis. A fonte do 
chamado de Jesus é o desejo ardente em comunicar o amor de Deus. E foram 
até ele: chamado e resposta. Dom e tarefa formam uma unidade na ação de 
Deus, não se separam. Sem a resposta, o milagre não acontece.
Jesus chama pelo nome -  Ele refaz a nossa história.
Como ouvir a voz de Jesus se vivemos a autorreferencialidade?
Muitas vozes nos cercam. Como ouvir a voz de Jesus no meio de tantas 
vozes? É um desafio para os cristãos. Ontem, hoje e em todos os tempos. 
Faz-se necessário superar o egoísmo, o individualismo, provocar mudanças 
pessoais e no interior da Igreja, atenção aos irmãos, cuidado com o meio 
ambiente, construção de um mundo para todos. Tudo isso acontece através 
da graça da conversão.
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A oração que abre o ouvido e aquece o coração. Diálogo com Deus 
onde haja a escuta e a resposta. A oração é um espaço para escutar Jesus, sua 
voz, seu chamado.
A voz de Jesus ressoa no povo, najuventude, na criação, em nós.
Jesus nos chama para permanecer com Ele. Toda vocação é dom e graça. 
Dom de Deus que nos chama para seguir Jesus. Graça por ser um chamado 
gratuito para permanecer com Jesus, e com Ele, sair para anunciar o Reino e 
compartilhar os dons e os talentos, recebidos gratuitamente do Pai, no 
Espírito.

Permanecer unidos ao Pai como Jesus é a raiz que nos sustenta nas 
tempestades da vida, nas crises existenciais e na missão. Essa raiz se 
alimenta da seiva da oração e da experiência do Deus Trindade, que nos 
habita e capacita para o seguimento de Jesus, o Missionário das grandes 
multidões e das periferias. Quem aceitou o convite de Jesus para 
permanecer com Ele e entrou no seu discipulado é chamado a configurar-se 
com Ele e a tê-lo como referencial de vida na missão do Reino, bem como, 
na experiência e intimidade com o Pai. Só Ele pode nos revelar e fazer 
conhecer o Pai e seu amor-ternura.

A graça nos impulsiona para o bem: envio para anunciar. Anunciar o 
Evangelho a Boa Nova, ser servidor do Evangelho.

A graça da vocação em quem se dispõe ao serviço do anúncio atua na 
coletividade humana alcançada pela pregação. A graça, que anima o profeta, 
atua ao mesmo tempo no núcleo dos seus ouvintes. Deus nos chama -  é 
graça. Deus nos sustenta na vocação -  é graça! Tudo é graça por isso é 
importante nós sempre estarmos unidos com Deus!

No nosso batismo recebemos os diferentes carismas para estar a

chamados, consagrados e enviados em missão. Tal serviço se traduz de

Vocação é missão

serviço da comunidade. É para o serviço e para o amor que somos
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diversas formas abrindo um panorama rico em diversidade de dons e 
ministérios. Esse serviço não é individual, mas está intimamente ligado com 
a dimensão comunitária da vida cristã; pois, assim como Jesus não falava 
por si, mas pela ação do Espírito, anunciava as palavras que o Pai lhe tinha 
mandado proclamar, cada um de nós em qualquer circunstância se sente 
enviado por Cristo e sustentado pela oração, comunhão e mediação da 
Igreja. Por isso, caminhar para a comunidade e para a missão significa 
seguir radicalmente o exemplo de Cristo, ponto de partida e de chegada de 
toda vocação.

No caminho da missão, a escuta e a vivência da Palavra de Deus 
constituem importantes características de um povo que está no seguimento 
de Jesus Cristo. Devemos ser conscientes sobre a ação do Espírito Santo no 
itinerário -  no caminho vocacional. O mover do Espírito desperta o sentido 
da fé e da obediência, nos impulsiona e nos interpela para o serviço, para 
evangelização e para o desejo de ser Igreja. Sustentada pela força do 
Espírito Santo, a com unidade cristã, desde os seus prim órdios, 
experimentou a vivência da Palavra de Deus que refletia na obediência aos 
ensinamentos dos apóstolos, na comunhão fraterna, na unidade, na vida 
comum, na Celebração Eucarística e no serviço aos irmãos, principalmente 
expresso pela caridade e atenção aos mais necessitados (At 2,42-47). O 
Espírito Santo, derramado sobre nós no Batismo, consagra-nos e nos faz 
participantes do sacerdócio de Cristo, formando uma Igreja Sacerdotal 
como lembra a carta de Pedro: “Vós, ao contrário, sois a geração escolhida o 
sacerdócio régio, a nação santa, o povo que ele adquiriu (1Pd 2,9).

Cada um, independentemente de sua vocação, é chamado a dar 
testemunho de comunhão, que se revela na alegria e na cruz, na misericórdia 
e no amor e na proclamação de que o Deus que escolhemos escutar e seguir é 
o Deus da Paz. Neste caminho, todos são chamados pelo Batismo e 
fortalecidos pela Confirmação, com a força do Espírito Santo, a ser Cristo na

10



PAJUV - Pastoral da Juventude e Vocação

vida do mundo. E nos Sacramentos, sobretudo na Eucaristia, devem 
encontrar a força necessária para ser no mundo uma Igreja em Saída, que vai 
em busca das periferias existenciais.
Todos nós somos responsáveis pelas vocações, porque todos somos 
chamados. Vamos anunciar, através da Palavra, incentivo, vivência da 
própria vocação e testemunho de vida. A vocação é missão!

3) Para refletir

a) Você é consciente que a vocação é uma graça?
b) Que você se santifica cultivando os dons e talentos que Deus lhe deu e que 
você compartilhando estes dons constrói a Igreja de Cristo?
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4) Oração

Senhor Jesus, enviado do Pai e ungido do Espírito Santo, que fazeis os 
corações arderem e os pés se colocarem a caminho, ajudai-nos a discernir a 
graça do vosso chamado e a urgência da missão.
Continuai a encantar famílias, crianças, adolescentes, jovens e adultos, para 
que sejam capazes de sonhar e se entregar, com generosidade e vigor, a 
serviço do Reino em vossa Igreja e no mundo.
Despertai as novas gerações para a vocação aos Ministérios Leigos, ao 
Matrimônio, à Vida Consagrada e aos Ministérios Ordenados.
Maria, Mãe, Mestra e Discípula Missionária, ensinai-nos a ouvir o 
Evangelho da Vocação e a responder com Alegria. Amém!

5) Compromisso

a) Nosso primeiro compromisso como cristãos batizados é de vivermos 
unidos com Cristo por meio da oração, celebrações comunitárias, 
Eucaristia, sacramentos... levando a Mensagem de Deus a todas as pessoas.
b) A nossa missão é despertar mais jovens ao compromisso missionário da 
Igreja e zelar pelo sustento das atividades pastorais.
c) Esteja atento ao chamado de Deus para servir e ser Igreja.

ORAÇÃO DO ANO VOCACIONAL:
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OLÁ, MEJISTA!!!!

EM SUA VIDA VOCÊ BUSCA A SANTIDADE?

Você é o nosso convidado especial a navegar nesta leitura, deste texto, 
preparado especialmente a você que é escolhido por Deus a buscar a santidade 
nos pequenos gestos diários.

Bem-vindo ao mundo da santidade!!!!

Sabemos que buscar a santidade é missão de todo filho de Deus. Essa 
precisa ser construída dia após dia, em cada pequeno detalhe, pois é isso que nos 
santifica. Então, como ser santo? Como percorrer essa trajetória da maneira que o 
Senhorpede a nós?

Ser santo é buscar a perfeição, pois o ser humano, por natureza, é 
imperfeito e inclinado ao pecado, por conta da carne. Por outro lado, também ele é 
destinado naturalmente a buscar o Senhor e possui a sede do Seu encontro. A 
caminhada para a santidade busca exatamente encontrar esse equilíbrio e a revisão 
diária das atitudes.

O que é viver em santidade? O ser humano sempre está pecando, será que é 
possível nunca mais pecar mesmo vivendo nesta terra?

Qual é o tipo de santidade que Deus espera dos seus filhos?

Como lidar com pecados repetitivos, ou seja, aqueles que parecem impossíveis de 
vencer?

Como alcançar a santidade que o Senhor deseja que alcancemos?

Descubra como é possível viver em santidade com Deus e fazer o que agrada ao 
Senhor.

“Santo não é aquele que não se suja; santo é aquele que se limpa

Santidade no Hebraico: Etimologicamente a palavra santidade teria se originado a 
partir do termo em hebraico kadosh. Esta palavra é utilizada com o significado de 
santo ou santificado para designar algo sagrado ou para se referir a um indivíduo 
que foi consagrado perante outras pessoas.

O que é viver em Santidade?

De forma bem simples; para ficar mais fácil entender, vou usar uma 
pequena ilustração... Por exemplo, imagine uma pia cheia de louça suja pra lavar. 
Existe aquela dona de casa que vai se esforçar o tempo todo para deixar a pia limpa e 
sem louça suja. A qualquer hora que você for visitá-la a casa está limpa e arrumada 
porque ela limpa a casa o tempo todo. Por outro lado, existe aquela dona de casa que
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deixa a sujeira acumular na pia. A qualquer hora que você for visitá-la a casa está 
suja e fedida.

Portanto, a mesma coisa acontece no mundo espiritual, (de forma figurada) 
existem pessoas que procuram manter suas vestes brancas o tempo todo e, por outro 
lado, existem pessoas que estão com as vestes sujas o tempo todo. Certamente, 
quando pecamos e deixamos para nos consertar depois, nossos pecados se 
acumulam e começam a feder diante das narinas de Deus. Agora quando pecamos e 
logo em seguida pedimos perdão a Deus e procuramos nos consertar, o sangue de 
Jesus nos limpa e purifica de todo o pecado.
Ora, amados, pois que temos tais promessas, purifiquemo-nos de toda imundície da 
carne e do espírito, aperfeiçoando a santificação no temor de Deus. 2 Coríntios, 7:1 
Como viver em santidade?
Todos nós erramos e todos nós somos pecadores. Sabendo disso como é possível 
andar em santidade?
Certamente, os santos que Deus procura não são aqueles que nunca erram. Os 
santos que Deus procura são aqueles que se esforçam para buscar a Deus 
constantemente. Além disso, são aqueles que procuram fazer a coisa certa 
constantemente, que se esforçam para evitar o pecado constantemente e que 
quando pecam buscam o perdão de Deus rapidamente. Em um determinado 
momento da nossa caminhada enfrentamos tantas dificuldades, tantos desafios; que 
temos a sensação de que é impossível ser santo do jeito que o Senhor nos pede para 
ser. Certos mandamentos da lei de Deus parecem impossíveis de serem executados. 
Por exemplo, perdoar aqueles que nos magoaram, não se misturar com 
determinados grupos de pessoas, vencer os desejos da carne. Porém, algo 
interessante que descobrimos ao meditar na palavra, é que, Deus (como nosso pai e 
criador) conhece os nossos limites e Ele sabe muito bem o que somos capazes e o 
que não conseguimos fazer.

É mesmo possível andar e viver em santidade?

Sim, é possível. Deus (o seu criador) conhece os seus limites; e se Ele (o seu 
criador) está te pedindo para você fazer algo é porque Ele sabe que você é capaz de 
fazer. E ainda que não seja, Ele é mais do que poderoso para te capacitar. Portanto, 
confie no Senhor e ainda que seja difícil obedeça a voz Dele. “Santificação é uma 
ordem e sem santificação ninguém verá a Deus.” Ao pé da letra, no mundo 
espiritual ninguém pode se auto limpar, se auto perdoar pelos próprios pecados, 
somente Deus pode nos conceder perdão , tanto que a palavra diz em 1João: 
Porém, se vivemos na luz, como Deus está na luz, então estamos unidos uns 
com os outros, e o sangue de Jesus, o seu Filho, nos limpa de todo pecado. 1João 
t :7 Unidos com Cristo, buscando pelo Sen1'1™' ~
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Jesus nos limpa e nos purifica de todo pecado.

Portanto, mesmo que seja difícil, não deixe de buscar a Deus com todas as 
suas forças. Certamente, ter intimidade com Deus não é algo para poucos, é algo ao 
alcance de todos; na condição de buscarmos o verdadeiro arrependimento e de 
procurar fazer a vontade de Deus constantemente. Buscar a Deus constantemente e 
sem desistir é o mesmo que perseverar. Persevere, não desista; e na sua vida se 
cumprira o que está escrito em Mateus: Mas aquele que perseverar até o fim será 
salvo. Mateus 24:13, Não é fácil viver em santidade, mas é possível. Deus deseja 
estar mais próximo de você. Portanto, ore, busque por Ele e tenha certeza de que 
Deus vai mudar a sua vida. Buscar a santidade nos dias de hoje é extremamente 
necessário para ter uma comunhão saudável com Deus. Santidade é sinônimo de 
felicidade. Ou seja, estando cheios do Espírito Santo naturalmente somos mais 
felizes.
1) A busca pela santidade está em todos nós

A santidade é um processo que pertence a todos. O primeiro passo para conquistá- 
la, é buscar um profundo autoconhecimento, é olhar para si mesmo e encontrar as 
próprias fragilidades. O segundo passo, que na verdade acontece junto com o 
primeiro, é descobrir o outro, o próximo da parábola do bom samaritano. Nesse 
duplo olhar vamos caminhando e descobrindo que Deus está nessa relação. O 
Cristo que habita em mim também habita o meu irmão, a minha irmã. Nesse 
processo, vamos nos tornando melhores, mais confiantes, mais simples, mais 
fraternos.

Examinem-se a sipróprios e vejam se estãofirmes na fé. Façam uma revisão de si 
mesmos. Será que vocês não reconhecem que Jesus Cristo está em vocês?
Segunda Carta aos Coríntios 13, 5

Por isso, façam esforço para pôr mais virtude na fé, mais conhecimento na 
virtude, mais autodomínio no conhecimento, mais perseverança no 
autodomínio, mais piedade na perseverança, mais fraternidade na piedade e 
mais amor nafraternidade. Segunda Carta de São Pedro, 1,5-7
2) Santidade nos pequenos gestos

A santidade está na simplicidade dos pequenos gestos e na caridade genuína. Não 
importa a grandeza da atitude, mas sim a sinceridade e o amor envolvidos nela. Ser 
gentil com uma pessoa, ouvir atentamente o próximo sem julgar e respeitar as 
diferenças são algumas das atitudes que nos colocam no caminho da santidade. 
Ainda que eu tivesse o dom da profecia, o conhecimento de todos os mistérios e de 
toda a ciência; ainda que eu tivesse toda a fé, a ponto de transportar montanhas, 
se não tivesse o amor, eu não seria nada. Primeira Carta aos Coríntios, 13, 2
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Assim como é santo o Deus que os chamou, também vocês tornem-se 

santos em todo o comportamento, porque a Escritura diz: “sejam santos, porque 
eu sou santo”Primeira Carta de São Pedro, 1, 15-16
3) Jesus Cristo, o caminho da santificação

O caminho da santidade está em Jesus Cristo. Logo, olhar para ele, para 
seus gestos, atitudes e falas nos indicam uma direção a ser seguida. Assim como 
Jesus, que agiu em prol da justiça e do amor, podemos nos espelhar em seus atos 
para progredirmos nesse mesmo exemplo. Quanto mais próximos do coração de 
Cristo, mais progredimos em nossa santidade. Para isso, ele nos enviou seu Espírito 
de Amor, que nos inspira, nos ajuda e nos sustenta em nossa via para a santidade.

Sejam imitadores de Deus, como filhos queridos. Vivam no amor, assim 
como Cristo nos amou e se entregou a Deus por nós, como oferta e vítima, como 
perfume agradável. Carta aos Efésios, 5, 1-2

Finalmente, irmãos, ocupem-se com tudo o que é verdadeiro, nobre, 
justo, puro, amável, honroso, virtuoso, ou que de algum modo mereça louvor. 
Pratiquem tudo o que vocês aprenderam e receberam como herança, o que 
ouviram e observaram em mim. Então o Deus da paz estará com vocês. Carta aos 
Filipenses, 4,8
Ele nos salvou e nos chamou com uma vocação santa, não por causa de nossas 
obras, mas conforme seu próprio projeto e graça. Segunda Carta a Timóteo, 1,9
4) Cada trajetória é única
Por fim, lembre-se sempre: assim como ser santo não significa ser perfeito ou fazer 
atos heroicos, trilhar um caminho de santidade é um processo particular de cada 
um, mas que se faz em comunidade, juntos. A espiritualidade, o as conversas com 
Deus são únicos para cada indivíduo. O que vale, acima de tudo, é buscar e se 
comprometer com uma evolução contínua, eterna e espelhada em Cristo. Que 
possamos, com sabedoria, aperfeiçoar o lado humano que está em nós e que, nesse 
processo, ficar cada dia mais próximos de Deus, mais próximos das pessoas, mais 
próximos de toda a criação.
Refêrencias

https://formacao.cancaonova.com/espiritualidade/vida-de-oracao/tres-passos-
para-viver-busca-pela-santidade/

https://blog.camilianos.org.br/como-buscar-a-sanfidade-no-dia-a-dia-35
REFLEXÃO
Em grupos reflitam as questões colocadas no texto e socializem com os colegas do 
grupo do MEJ e também com os colegas da escola.
Utilizem as redes sociais para falar sobre o que é ser santo nos dias atuais.
Respondam essa questão. Por que a Santidade é sinônimo da felicidade?

staque
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ЗАСТУПНИК НА ЛИСТОПАД - СВЯТИЙ СВЯЩЕННОМУЧЕНИК 
ЙОСАФАТ - 1 2  ЛИСТОПАДА

Святий Йосафат -  великий син волинської 
землі, найбільший Святий українського народу й 
Христової Церкви, за єдність якої він пролив свою 
кров і віддав життя.

Празник святого священномученика Йосафата 
для вірних Української Католицької Церкви 
особливо дорогий, світлий і радісний, бо це 
празник нашого українського святого, празник 
нашого брата по крові й кості, празник великого 
апостола й мученика за святу віру й єдність 
Церков.

Та не тільки наша Ц ерква, але й ціла 
Католицька Церква його почитає, його славить, до 
нього молиться, на його честь будує святині, а 
його мощі спочивають у серці християнсько- 
католицького світу, у базиліці святого апостола 
Петра в Римі.

Святий Йосафат — це перший український святий, якого канонізувала 
Католицька Церква, йому і його мученицькій крові ми завдячуємо, що 
сьогодні визнаємо правдиву Христову віру та що ми члени правдивої 
Христової Церкви.
У небі є тисячі й тисячі різних святих. Це безіменні святі. Та маємо рід 
святих, які за земного життя відзначилися великою святістю і геройськими 
чеснотами любові Бога і ближнього, яких Господь Бог після їхньої смерти 
прославив чудами, а свята Церква винесла їх на престоли святих і доручила 
їх почитати. Таких святих звемо канонізованими. І до них якраз належить 
наш священномученик Йосафат.
Церква після проведення кількох дуже строгих процесів над життям святого 
Йосафата, руками Папи Пія IX, 29 червня 1867 року поклала на голову 
святого Йосафата вінець святих: “Пій, єпископ, слуга слуг Божих..., — каже 
канонізаційна булла, — згаданого блаженного Йосафата, архиєпископа 
полоцького, руського обряду, з Чину Святого Василія Великого, бути святим 
вирішили та й у список святих мучеників вписали”.
Закликом почитати і наслідувати святого Йосафата в любові до нашої святої 
віри, Церкви, обряду й народу, хай будуть для нас слова Патріарха Йосифа 
Сліпого, які він сказав біля гробу святого Йосафата 25 листопада 1969 року: 
“Нехай святий Йосафат, як вірний син Церкви й народу, аж до перемоги веде 
наш народ. Він боронив єдність Церкви й народу ввесь свій вік. Навіть у 
Полоцьку на Білорусі він почувався русином-українцем, а про єдність 
Церкви переконував і київських печерських монахів, його сильний характер і 
геройська святість життя мусить і нас підбадьорювати та заохочувати йти по 
його слідах, хоч би це також коштувало нам жертви, бо принести її треба,
якщо йдеться про добро Бога, Церкви й народу” (Благовісник, V, 1-4, 1969). 
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Santo do mês
S. JOSAFAT KUNCEWICZ, BISPO E MÁRTIR

Josafat nasceu em uma família de ortodoxos cismáticos; ainda muito 
jovem, foi enviado a Vilnius, para se aprofundar no comércio, onde 
presenciou, pessoalmente, à luta entre Rutenos unidos e Dissidentes. 
Retirou-se para o mosteiro dos Basilianos da Santíssima Trindade, vivendo 
como eremita, por alguns anos; neste interim, consolidou suas posições, 
expressas em algumas obras escritas, para demonstrar a origem católica da 
Igreja Rutena e sua dependência primitiva à Santa Sé, bem como para 
estimular a reforma dos mosteiros de rito Bizantino e reafirmar o celibato do 
clero.

De eremita a “Apóstolo da Unidade”
Josafat Kuntsevytch aprofundou a doutrina dos Padres da Igreja, 

pelos quais ficou encantado, por serem depositários da Verdade. A partir 
deles, retomou seus estudos com maior convicção. Percebeu que o 
pensamento dos Padres da Igreja do Oriente não havia afetado a unidade da 
Igreja Católica, definida como Universal, porque dispunha de uma autêntica 
beleza espiritual. Logo, era uma só Igreja, um único rebanho, no qual as 
ovelhas se reuniam, e um só pastor, o Papa, que não é apenas homem, mas 
representa o Vigário de Cristo na terra. Eis a vontade de Deus contida na 
Palavra, a Palavra que é única: não sofre alterações e permanece para 
sempre.

Acusado de "roubar almas"
Tais convicções, descritas acima, orientaram o ministério de Josafat: 

primeiro, como monge e fundador dos mosteiros de Byten e Zyrowice; 
depois, como Bispo de Vitebsk e coadjutor de Polotsk, da qual se tornou 
Arcebispo, em 1618. Precisamente por suas convicções, os opositores 
começaram a acusá-lo de "ladrão de almas" da Igreja Ortodoxa. Não 
obstante, ele não passou à Liturgia em língua latina, mas manteve a 
Paleoslava, baseando seus ensinamentos, sobretudo, em dois fundamentos: 
a fidelidade à Sé de Pedro e a Tradição dos Padres. Ele queria levar a tais 
convicções os hereges e cismáticos e, por esta causa sagrada, aceitou o 
martírio: o bom pastor não deixa de sacrificar a própria vida para salvar as 
suas ovelhas. Em 12 de novembro de 1623, ao sair da igreja, após a 
celebração de um rito festivo, foi atacado por um grupo de ortodoxos, que o 
esfaquearam e balearam. Josafat Kuntsevytch foi canonizado por Pio IX, em
1867.
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Santo do mês
S. JOSAFAT KUNCEWICZ, BISPO E MÁRTIR

Contexto histórico-político
Josafat Kuntsevytch nasceu 

em Wolodymyr, Volnya, território da 
U crânia trans-carpática, que, na 
época, pertencia à Tchecoslováquia, 
depois anexada à União Soviética, 
após a Primeira Guerra Mundial. 
N e s t e  c o n t e x t o ,  o c o r r e u  u ma  
perseguição cruel contra a Igreja 
local, fiel a Roma - a Igreja Uniata -  
obrigada a se submeter ao Patriarcado 
de Moscou. O território em questão - 
também denominado Rutênia - era 
habitado por uma população, com 
fortes tendências autonomistas, que, 
em certo ponto, em 1938, parece ter- 
se unido para a criação de um governo 
ruteno ou ucraniano, em Uzhorod, 
apoiado pelos alemães. No entanto, 
após a Segunda Guerra Mundial, a 
Igreja Católica Ucraniana - apenas a 
que, com a partição da Polônia, em 
1700, havia passado ao domínio da 
Áustria e sobrevivido - juntou-se ao 
Patriarcado de Moscou. Hoje, apenas 
os ucranianos, que emigraram ou 
e s c a p a r a m  d a s  d e p o r t a ç õ e s  
soviéticas, puderam , livrem ente, 
manter suas tradições e professar sua 
fidelidade a Roma.



VERDADES E FUNDAMENTOS DA FÉ CATÓLICA
Jesus Cristo

Jesus significa Deus Salva. Jesus 
nasceu em Belém, na Judéia, no ano 1 de 
nossa era. Sua mãe é Maria e seu pai adotivo 
José. Seus avós maternos foram Joaquim e 
Ana.

A palavra Cristo do latim Christus ou 
Christos é semelhante à palavra Messias (em 
hebraico), que significa Ungido. Portanto,
Cristo significa Ungido do Senhor, aquele 
que recebeu a Unção com óleo.

O derrame com óleo sobre a cabeça de alguém significava a 
consagração de um homem por Deus, como profeta, sacerdote e rei.
A vida de Jesus, seus ensinamentos, obras e palavras foram registradas nos 
Evangelhos (Evangelho vem do grego Evangelion e significa boa nova, boas 
notícias). É como foi chamada a mensagem de salvação e de redenção que 
Jesus trouxe ao mundo.
1 O estilo do ensinamento de Jesus.

Na época de Jesus, a palavra escrita ainda não era facilmente 
disponível para a comunicação em massa. Então, tornava-se essencial que um 
mestre apresentasse seus ensinamentos de modo a serem claramente 
compreendidos e memorizados. Isto exigia que o mestre fosse ao mesmo 
tempo um poeta e um contador de histórias, e Jesus sem sombra de dúvidas, 
dominava ambos talentos.

As parábolas cheias de vida tirada da natureza ou essência humana são 
bem conhecidas e constituíram a principal forma de ensinamento de Jesus. 
Elas incitavam os ouvintes para pensar e descobrir diversos níveis de 
significados e aplicações.
2 Os principais ensinamentos.

Dentro dos ensinamentos propostos por Jesus, existem dois temas 
predominantes: A Verdade e Realidade e A Compreensão da Pessoa de Jesus.

A Verdade e Realidade: A Realidade que Jesus veio proclamar tem 
sido traduzida em Reino; Jesus proclamou o Reino de Deus ou o Reino dos 
Céus. Não apenas proclamou, mas o inaugurou quando deixou claro que "Um 
novo estado de coisas nasceu para o ser humano". Muitas foram às parábolas 
contadas sobre o Reino de Deus; dentre elas Jesus disse: "O Reino dos Céus é
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VERDADES E FUNDAMENTOS DA FÉ CATÓLICA
como um mercador em busca de pérolas finas que, encontrando uma de 
grande valor, vai e vende tudo o que tem e a compra".
"O Reino de Deus não vem como sinais que possam ser observados, nem se 
poderá dizer: 'Eis o Reino aqui' ou 'Lá está o Reino', pois o Reino de Deus está 
no meio de vocês".

Com este tema, Jesus deixa evidente que temos que estar bem conosco 
mesmos com nossos irmãos e com Deus, pois senão não podemos viver no 
Reino dos Céus.

A Pessoa de Jesus: Jesus referiu-se a si mesmo como o Filho do 
Homem. Essa expressão pode apresentar várias interpretações, mas pode ser 
compreendida como sendo uma intervenção pessoal de Deus nos assuntos 
humanos, não tanto através da figura de um mensageiro, mas sim como a do 
inaugurador de um estado de coisas entre os homens em que o Reino de Deus 
está efetivamente presente. Uma das passagens em que Jesus se refere ao 
Filho do Homem: "O Filho do Homem não veio para ser servido, mas para 
servir e dar a Sua vida em resgate de muitos".

3 Seguir Jesus: o preço
Os Evangelhos contém relatos de um período no qual Jesus passou no 

deserto em solidão voluntária e onde ele enfrentou e resistiu a diversas 
tentações. Se o próprio Filho de Deus sofreu tentações quanto mais nós as
sofremos!

Entretanto, as tentações de Jesus 
podem ser vistas por nós como meios fáceis e 
mesquinhos de se estabelecer o Reino. 
Quando Jesus reconheceu as tentações como 
tal, ele viu-se face a face com o único 
caminho, o da entrega total, sem qualquer 
recompensa ou retorno: o caminho do Amor 
puro e sem sentimentalismo.

Jesus não oferecia nenhum atrativo 
fácil. O preço para ser seu discípulo não 
haveria de ser alto nem baixo, mas absoluto. 
Ele usou vários meios para transmitir esse 
fato simples: usou poemas, parábolas e falou 
d i r e t a m e n t e  a os  s e u s  d i s c í p  u l o  s, 
especificando qual seria o preço para si e, 
conseqüentemente, para eles.
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VERDADES E FUNDAMENTOS DA FÉ CATÓLICA
Jesus era às vezes popular ou não. As autoridades de modo geral 

desconfiavam dele e o temiam. O povo de Israel não acreditou que Ele era de 
fato o Messias Prometido, pois esperava alguém glorioso e poderoso 
politicamente para libertá-los dos romanos; queriam um Messias que lhes 
desse uma nação livre e poderosa.

Por outro lado; Jesus era movido pelo amor e pela vontade de Deus. O 
amor exigia uma reação amorosa aos sofrimentos do povo e Jesus com seu 
poder de cura era clamorosamente ansiado, requisitado. Ele curava porque o 
amor exigia e pedia aos que curava para agradecerem a Deus e ficarem em 
silêncio.

Então, seguir Jesus é uma opção e a livre entrega de si é a única 
expressão de amor que existe; Jesus nos quer por inteiro, sem restrições, sem 
senão, sem porém. Algumas de suas palavras mostram as atitudes esperadas 
de um seguidor de Cristo:

"Se alguém esbofeteia sua face direita, volta-lhe também à esquerda; 
se alguém quer litigar com você para tirar-lhe a túnica, deixe-lhe também a 
camisa; se alguém o forçar a caminhar uma milha, ande com ele duas".

"Amem aos seus inimigos; façam o bem a quem os odeia; abençoem 
os que os maldizem; orem pelos que os injuriam".

"Aquele que não toma a sua cruz e me segue não é digno de mim".
Finalmente, analisando a vida de Jesus, constata-se que sua idéia- 

força, ou seja, o motivo de sua existência era a realização da vontade do Pai. 
As primeiras palavras de Jesus relatadas no Evangelho quando ele tinha doze 
anos e estava com os Doutores da Lei foram: "Não sabíeis que devo ocupar- 
me das coisas de meu Pai?" (Lc 2, 49).

Jesus foi o homem mais autêntico e mais realizado que existiu sobre a 
face da Terra que fez a vontade do Pai e, portanto fez exatamente o que deveria



VERDADES E FUNDAMENTOS DA FÉ CATÓLICA

Santíssima Trindade
A Santíssima Trindade é um mistério de um só Deus em três 

Pessoas: Pai, Filho e Espírito Santo.

Pai que é Deus, que é Amor: somente o Pai que ama 
respeita a liberdade de seu filho.

Filho que é Jesus Cristo: é o Deus visível que se fez 
homem, nascendo da Virgem Maria para cumprir a vontade de 
Deus de libertar os homens do pecado. Jesus é Deus e as 
principais provas são:

O próprio Jesus diz-se Deus (Jó 10, 30; Jó 14, 7; e Lc 22, 67-70). 
Os milagres eram feitos pelo próprio Jesus, e não por meio de Jesus.

Espírito Santo que é o Amor do Pai e do Filho que nos 
é comunicado e transmitido. Segundo o CREDO, Jesus foi 
concebido pelo Poder do Espírito Santo, nascido da Virgem 
Maria. Maria foi então convidada a conceber Jesus e a 
concepção de Jesus foi obra do poder do Divino Espírito 
Santo: "O Espírito virá sobre Ti..."

A missão do Espírito Santo está sempre conjugada e ordenada à do 
Filho, ou seja, toda a vida de Jesus manifesta a vontade do Pai que por sua 
vez é manifestada pelo Espírito Santo.

Um fato dos Evangelhos é que os Apóstolos estavam com muito 
medo após a morte de Jesus. Foi a descida do Espírito Santo sobre eles que 
os transformou radicalmente e deu coragem para que saíssem anunciando o 
Evangelho. O mesmo Espírito Santo que deu forças aos apóstolos e 
mártires é recebido no sacramento da Crisma, e aí está a importância deste 
sacramento no fortalecimento da Fé e na profissão do Cristianismo de cada 
um.
1 O Dogma da Santíssima Trindade.
A Trindade é Una; não professamos três deuses, mas um só Deus em três 
Pessoas. Cada uma das três Pessoas é a substância, a essência ou a 
natureza divina. As pessoas divinas são distintas entre si pela sua relação
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VERDADES E FUNDAMENTOS DA FÉ CATÓLICA

de origem: o Pai gera; o Filho é gerado; o Espírito Santo é quem procede. 
Ou seja, ao Pai atribui-se a criação, ao Filho atribui-se a Redenção e ao 
Espírito Santo atribui-se a Santificação.

Resumindo, o mistério da Santíssima Trindade é o mistério central 
da fé e da vida cristã. Só Deus pode nos dar a conhecer, revelando-se como 
Pai, Filho e Espírito Santo.

Pela graça do Batismo "Em nome do Pai, do Filho e do Espírito 
Santo" somos chamados a compartilhar da vida da Santíssima Trindade, 
aqui na Terra na obscuridade de nossa fé e para além da morte, na luz eterna. 
Pela Confirmação ou Crisma, como o próprio nome diz, somos chamados a 
confirmar essa fé ora recebida para que, além de vivermos segundo a 
Palavra de Deus, darmos testemunho dela e levá-la por toda à parte.
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